

# GACETA DE MADRID

DEL SABADO 20 DE MAYO DE 1815.

## ALEMANIA.

*Francfort 15 de Abril.*

El número de tropas francesas que ocupan sus fronteras es corto comparado con las grandes fuerzas que los aliados les oponen. El ejército francés que cubre las fronteras del Norte, y que sin duda es el mas numeroso, dicen los mismos franceses que es de unos 60<sup>000</sup> hombres divididos en dos cuerpos, uno al mando del conde de Erlon, cuyo cuartel general está en Lila, y el otro al del general Reille, que tiene el cuartel general en Valenciennes. El general Tirlet manda la artillería, y á los ingenieros el general Haxo. El ejército que se opone á este entre el Mosa y el mar del Norte es ya de 130<sup>000</sup> hombres.

*Hamburgo 15 de Abril.*

La gaceta de Stockolmo de 31 de Marzo habla de armamentos en lo interior del reyno; y se añade que no tiene otro objeto mas que la conservacion de la paz, y que probablemente se enviarian tropas á Holanda.

*Colonia 18 de Abril.*

Ha llegado ya á Altenhohen, cerca de Aquisgran, una parte de la legion ruso-alemana.

Por parte del congreso se ha anunciado á los diputados de Suiza que en tan críticas circunstancias como se hallan los negocios es imposible respetar la neutralidad de ningun pueblo, y que por tanto espera que obre activamente en la guerra que va á empezarse.

## AUSTRIA.

*Viena 16 de Abril.*

*En la gaceta ministerial de esta corte se ha publicado el siguiente*

### MANIFIESTO DEL AUSTRIA.

„ Despues de la campaña de 1812 el rey de Nápoles se ausentó del ejército francés, en el cual mandaba un cuerpo numeroso. Apenas llegó á su capital cuando hizo proposiciones á la corte de Austria, relativas á manifestar su intencion de combinar su ulterior conducta política con la del gabinete austriaco. Poco despues de principiada la campaña de 1813, á la primer perspectiva favorable á Napoleon, el rey Joaquin salió de Nápoles, y volvió á tomar mando en el ejército francés: al mismo tiempo propuso privadamente al gabinete austriaco su mediacion entre los aliados y el Emper-

rader frances. En el glorioso día 18 de Octubre se decidió la caída del imperio frances; el Rey volvió á sus dominios, é inmediatamente el rey Joaquin renovó la negociacion que se habia interrumpido, relativa á acceder á la alianza europea. Hizo avanzar su ejército, y propuso al Austria la particion de Italia, debiendo el Po formar los límites de los dos estados: corrieron algunos meses en continuas negociaciones con los aliados, y en correspondencia no menos frecuente con el comandante en jefe del ejército galo-italiano, sin que el suyo se pusiese de ningun partido, ni pudiese contar con ninguno. Semejante estado de cosas era poco favorable al Austria; porque hubiera podido dirigir sus principales fuerzas contra el enemigo comun, á no verse precisada á atender á Italia.

„En 11 de Enero de 1814 se firmó al fin el tratado entre Nápoles y Austria: sin embargo el ejército napolitano permaneció mucho tiempo en inaccion baxo el pretexto de que no se habian todavía cangeado las ratificaciones. En este tiempo ciertos pliegos que cayeron en manos de los aliados no dexaron duda de que Murat tenia ciertas conexiones con el enemigo. Por fin las victorias conseguidas en Francia decidieron al rey Joaquin; y luego que Paris fue ocupada por los aliados, el ejército napolitano principió su campaña. El convenio de 11 de Abril de 1814 terminó la guerra contra Napoleón: las negociaciones de Paris fixaron las relaciones recíprocas entre Francia y sus últimos enemigos: todos los ejércitos principiaron á retirarse; y los napolitanos lo hicieron á las Marcas pontificias, sobre las que el rey Joaquin tenia pretensiones en virtud del tratado de 15 de Enero. En el congreso de Viena debian fixarse las relaciones entre todas las potencias; y las diversas ramas de la dinastía de los Borbones se declararon contra el reconocimiento del rey Joaquin, cuya situacion habia ya mudado mucho por haber vuelto á los tronos de Francia y de España la antigua familia Real. Una jasta política no podia menos de prescribirle la limitacion de sus miras ulteriores á la conservacion de uno de los reynos mas hermosos del mundo, renunciando á toda conquista, sobre todo cuando estas conquistas no podian hacerse sino en perjuicio de un vecino que no podia dañar, considerado militarmente, y que era de mucha importancia en lo político. Pero la moderacion y la buena fe son meras palabras á los ojos de los príncipes de la nueva dinastía francesa.

„Sin embargo, el rey Joaquin en vez de pensar en su propia conservacion, formó ocultamente extensos proyectos para lo futuro, y empleó todos los elementos de una revolucion militar y política. Todos sus planes y movimientos no pudieron ocultarse al gabinete austriaco; y á la verdad no era este el medio para atraer á su partido la opinion de las cortes que se oponia á admitir al rey de Nápoles entre los Soberanos de Europa.

„Desde que la carga de los esfuerzos militares se hizo insoportable al reyno, el Rey se determinó á tomar medidas mas decisivas. En el mes de Febrero último indicó su designio de enviar un ejército á Francia, para cuyo fin pedia nada menos que el paso de sus tropas por la media y superior Italia. Una proposicion tan extraña fue desechada como merecia.

„S. M. el Emperador dirigió á los gobiernos de Francia y de Nápoles en 25 y 26 de Febrero de 1815 una declaracion, anunciándoles su deter-

minacion irrevocable de no accéder jamás á que pudiera perturbarse la tranquilidad de la Italia por el paso de tropas extranjeras. S. M. I. dió órdenes para que marchase un refuerzo de tropas á sus dominios de Italia en auxilio de esta declaracion: por parte de Francia se contestó á ella con la seguridad de que el Rey no tenia semejante intencion. El rey Joaquin no contestó, porque sin duda no habia llegado aun el tiempo de descubrir sus miras.

„El 5 de Marzo llegaron á Nápoles las noticias de la fuga de Napoleón, é inmediatamente envió á llamar el Rey al embaxador de S. M. I., y le declaró que permanecería fiel al sistema de alianza. Hizo renovar esta declaracion á los gabinetes austriaco é ingles. Al mismo tiempo envió al conde de Beaufremot, su ayudante, á Francia, con el encargo de buscar á Bonaparte, y asegurarle de su asistencia. Apenas habia llegado á Nápoles la noticia de la entrada de Bonaparte en Leon, cuando el Rey hizo declarar positivamente á la corte de Roma „que miraba la causa de Bonaparte como suya, y que le manifestaria en el momento que jamás le habia sido extraña.” Al mismo tiempo pidió paso por el territorio de Roma para dos divisiones suyas, que sin embargo, lejos de portarse hostilmente, no turbarian al Padre Santo en su capital. El Papa protestó contra esta violacion de su territorio, y se salió de Roma para Florencia.

„El 8 de Abril los plenipotenciarios de Nápoles en Viena remitieron al ministerio una nota, en la que, asegurando siempre los sentimientos mas amistosos de su amo, y sus inalterables deseos de no separarse nunca del Austria, anunciaban que S. M. se habia visto precisado por el estado de las circunstancias, por su propia seguridad, y en virtud de las disposiciones militares que todas las potencias tenian por conveniente tomar, á dar una posicion mas extensa á sus fuerzas militares; y que en consecuencia se realizará esta posicion dentro de la línea de demarcacion que se habia señalado al ejército napolitano en el armisticio del año de 1813.

„Sin embargo, el ejército napolitano principió el 30 de Marzo las hostilidades contra los puestos austriacos en las legaciones.

„S. M. I., confiado en la justicia de su causa, no menos que en el valor de su ejército, en la lealtad de su pueblo, y en sus íntimas conexiones con todas las potencias de Europa, ha hecho comunicar al gobierno napolitano por medio de una nota, fecha el 10 del corriente, que S. M. I., considerando ya comenzado el estado de la guerra entre los dos estados, dexa á la fuerza de las armas la decision ulterior.”

Por los arrabales de esta ciudad han pasado la princesa Borghese (Paulina), la princesa Baciocchi (Elisa), y su madre Leticia, que son conducidas á la fortaleza de Montgatz, en las fronteras de Hungría. Llevan mucha comitiva y ocho coches: no hacen noche sino en donde hay buena guarnicion. En su comitiva se encuentra el marques Lucchesini. Tambien va preso á Hungría el general Lapi, que se halló en Portoferrayo.

El cuartel general del príncipe Schwartzenberg salió el dia 8, y llegará á Ratisbona el 24. El 20 partirá de esta capital dicho Príncipe.—Continuamente pasan por aqui regimientos que vienen de Gallitzia y de Moravia.

El duque de Saxonia-Weimar ha tomado el título de gran duque.  
S. M. I. ha nombrado al baron Tommassich para gobernador civil y militar de Dalmacia, Ragusa y Albania.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 19 de Abril.*

*Continuacion de las notas al informe que dió el consejo de Estado de Francia sobre la declaracion que firmaron en Viena los Soberanos aliados el 13 de Marzo (\*).*

Pero aun cuando supongamos por un instante que sea asi como Napoleon lo dice, siempre será cierto que estos no serian mas que unos agravios personales, y por consiguiente es muy ridículo que intente este hacer que la nacion francesa tome parte en ellos; porque digámoslo de una vez, ¿qué le importa á la Francia que una archiduquesa de Austria sea ó no duquesa de Parma y de Placencia, ó que Eugenio Beauharnois sea ó dexé de ser príncipe de Italia? ¿Qué la sangre francesa ha de derramarse por unos motivos semejantes? ¿Y se han de destrozar 500<sup>0</sup> hombres porque se pongan corrientes las pagas del Monte Napoleone, y se conserve á los individuos de la familia de Bonaparte el fruto de sus robos y de sus saqueos? Si se le dexó de pagar á Napoleon la cantidad que se le habia asignado para su manutencion, fue sin duda porque se sabia ya que maquinaba ocultamente por faltar, como lo ha hecho, á las obligaciones que habia jurado; y por esto sin duda se trataria de despojarlo de la isla de Elba, lo qual si se hubiese verificado, y si se le hubiese tratado como merecian sus crímenes y su falta de fe, no se veria en el dia la Europa en la necesidad de armarse para exterminarlo á él y á todos los que llevan la maldad hasta el punto de ayudarle en sus criminales proyectos.

¿Y qué debia hacer Napoleon en este caso (dice el informe del consejo de Estado)? Debia, si las ideas del honor no le hubiesen sido desconocidas, reclamar el cumplimiento de lo que se le habia prometido; pero ¿cómo era posible que hiciese esto el que al mismo tiempo estaba fraguando el medio de faltar á estos mismos tratados en que se apoyaban sus pretensiones?

*Por la Francia sola (continúa el informe), y por evitar los desastres de una guerra intestina, abdicó la corona en 1814.* Para decir esto es preciso ser Napoleon, por que ¿qué otro que él, ó el que tenga la misma petulancia para desfigurar los hechos mas ciertos y verdaderos, es capaz de decir que abdicó la corona por el bien de la Francia? Toda la Europa sabe y toda la posteridad sabrá que si Napoleon abdicó la corona fue porque quedó vencido y derrotado él y su ejército; porque la fuerza de las armas le arrancó de las manos el cetro, que el engaño, la tiranía y la maldad le habian proporcionado empuñar; y si es cierto que hizo entonces una abdicacion de la corona de Francia, no fue porque conservase todavía algun derecho á ella, sino porque los Soberanos de Europa quisieron que fuese tratado con este decoro en atencion á la dignidad que reconocieron en él

(\*) Véase la gaceta del martes último.

cuando aun no sabian hasta qué punto habian de llegar sus maldades.

Ademas de esto, aun cuando fuese cierto que libremente y de suyo hubiese abdicado la corona de Francia, ¿tendria acaso derecho á reclamarla porque á esta nacion se la hubiese despojado de algunos de los derechos y posesiones que habia usurpado injustamente? ¿Se le ha nombrado por ventura tutor y curador del pueblo frances para reclamar á favor de él lo que él mismo no reclama ni quiere? La nacion francesa ha mirado como el mayor de los beneficios que el cielo le ha dispensado el volver á ser gobernada por los Borbones, sus legítimos Reyes, cuyo gobierno de paz, de beneficencia y de dulzura habia empezado ya á labrar su felicidad. El pueblo no se veia falsamente lisonjeado con la loca idea de una pretendida soberanía, que una larga experiencia ha hecho ver á toda la Europa que solo puede servir para labrar su ruina, y tras ella sumirlo en la tiranía como en sí mismo y con Napoleon acababa de ver el mismo pueblo de Francia, sino que sumiso á la dominacion de Luis XVIII reconocia en él el padre de los pueblos, que olvidado de los desvarios que lo habian separado de sus hijos durante 19 años, solo trataba de reparar los daños que les habia causado el desorden y la tiranía. (*Se continuará.*)

*Idem 24.*

El ejército del lord Wellington está dividido en dos cuerpos, el uno al mando del príncipe de Orange, y el otro al del lord Hill. La reserva, que está ya casi completa, se halla á las órdenes del príncipe Federico de Orange.

Estos últimos dias han embarcado millon y medio de cartuchos para la Bélgica.

El 20 del corriente esperaban en Francfort á los emperadores de Rusia, de Austria y al rey de Prusia.

Se habla de un armamento naval, que mandará Sidney Smith.

## ESPAÑA.

*Barcelona 10 de Mayo.*

El dia 6 del corriente llegó á Perpiñan un correo con orden para apear del mando de aquella plaza al general Robert, con cuyo motivo el pueblo alborozado arrancó de las esquinas todos los edictos que habia firmados por él, y manifestó un entusiasmo extraordinario á favor de Luis XVIII.

Los jóvenes comprendidos en la conscripcion de este año manifiestan de cada dia mas repugnancia á alistarse, y lo mismo los retirados que han vuelto á ser llamados á las armas: de estos debian reunirse 300 en Perpiñan, y solo se juntaron 30, de los cuales el dia que salieron se desertaron 16.

En lo interior de Francia no reyna mejor espíritu en favor de Napoleon; y lo que se dice de movimientos populares á favor de Luis XVIII ocurridos en algunas ciudades, de regimientos y generales que han abandonado á Napoleon, de precauciones que toma este para su propia seguridad, de plazas que han caido en poder de los aliados, y de otras cosas semejantes, aun cuando todas sean falsas, prueban cuando menos que el afecto general no está á favor de Napoleon, y que no tienen confianza en el poder de sus armas.

La fuerza que tiene Napoleón distribuida en Tolon, Perpiñan, Mont-luis, Narbona, Besiers, Pasañas, Carcasona y Aix asciende apenas á 8600 hombres de infantería con 200 de caballería.

*Tolosa 12 de Mayo.*

Por varias noticias recibidas últimamente aquí se ha sabido que habiendo llegado á Burdeos un comisario con orden de Napoleón para que marchasen al ejército 400 conscriptos, estos, lejos de obedecer, se amotinaron contra el comisario; y habiendo acudido contra ellos tropa de las inmediaciones, hubo entre esta y los conscriptos, á los cuales se unió el paisanage, alborotos considerables, de los que resultaron varios muertos y heridos. El comisario á vista de esto se marchó sin haber podido lograr que saliese ninguno de los conscriptos.

Se ha confirmado la desercion que dias pasados se dixo de las guardias nacionales que hicieron salir de Pau al son de música marcial para el ejército. Ni uno siquiera siguió á sus gefes, que se volvieron solos á dar de ello parte al prefecto.

*Madrid 19 de Mayo.*

El día 5 del mes de Abril último á las 9 de la mañana el REY nuestro Señor, que siempre tiene presentes los mas ocultos establecimientos de beneficencia en que se socorre la humanidad afligida, queriendo enterarse personalmente del estado de ellos para dar un testimonio público del aprecio que le merecen, se presentó de incógnito, acompañado de su capitán de guardias el Excmo. Sr. duque de Alagon, en la casa hospitalaria de la hermandad de María Santísima de la Esperanza, conocida con el nombre del Pecado mortal, y cuyo instituto es socorrer á las mugeres que por una fragilidad de la humana naturaleza se hallan en cinta y carecen de medios para ocultarlo. Presentóse S. M. á la puerta sin insignia alguna; pero conocido inmediatamente, salieron á recibirlo un consiliario y dos zeladores, que á la sazón estaban en la casa esperando al Excmo. hermano mayor duque de Híjar, que llegó á breve rato para hacer la visita de mes; despues que vió S. M. toda la casa, y se enteró de lo mas principal del instituto, quiso por sí propio verificar dicha visita doméstica de reglamento, que se executó en un todo: concluida esta, en la que las mugeres se presentaron con velos negros, cubiertos los rostros, segun siempre se practica, y á quienes S. M. con una dulzura paternal hizo varias preguntas sobre su asistencia y ocultacion, inculcándoles las máximas mas cristianas, que jamas olvidarán por haberlas oido de la boca de su REY y Padre el mas tierno, dándolas á besar su Real mano; acompañadas de la rectora, continuó viendo los dormitorios particulares y el general, y pasó á la cocina, enterándose de las comidas, que aun no estaban en sazón de probarlas; vió el oratorio donde oyen misa, confiesan y asisten á los ejercicios; y completamente satisfecho su piadosísimo corazon de quanto vió con la mayor escrupulosidad y detencion, se retiró, dexando á todos llenos de admiracion y gozo al experimentar tan de cerca la ternura y afabilidad de S. M., que dispensó la gracia de que le besasen la Real mano en particular y á nombre de la hermandad, á la que se dignó expresar y ofrecer que jamas dexará de dispensarle su augusta proteccion.

## ARTICULO DE OFICIO.

En 4 de Marzo último se comunicó por el Comandante general interino de Ingenieros la Real orden siguiente:

El REY nuestro Señor ha resuelto que los Oficiales y Cadetes del Ejército que quieran obtener su ingreso en el Real Cuerpo de Ingenieros hagan sus solicitudes por conducto de sus respectivos Gefes, los que las remitirán al Ministerio de mi cargo, informándolas estos con la escrupulosidad recomendada por la Ordenanza del mencionado Real Cuerpo, para que los que obtengan en consecuencia el permiso de S. M. vengán á verificar sus exámenes segun lo prevenido por la referida Ordenanza en la ciudad de Alcalá de Henares sobre las materias de Aritmética, Algebra hasta ecuaciones de segundo grado inclusive, Geometrías especulativa y práctica, Secciones cónicas, Fortificacion permanente y de campaña, ataque, defensa y dibuxo; en el supuesto de que solo los que obtengan la nota de sobresalientes serán propuestos para Subtenientes de Ingenieros, y que no serán ascendidos á la clase inmediata de Tenientes sin que antes adquieran en la Academia del Cuerpo, establecida en dicha ciudad de Alcalá, la instruccion sublime que se requiere para un Oficial facultativo, sufriendo para ello los exámenes correspondientes, y volviendo al Ejército los que no merezcan las censuras que se requieren. Asimismo quiere S. M. que los Capitanes generales de las provincias donde existen Colegios ó Escuelas Militares concedan á los Alumnos de ellos que hayan concluido sus estudios, y en juicio de los Directores de dichos establecimientos tengan la suficiencia y demas circunstancias que segun lo expresado anteriormente se necesitan para obtener su ingreso en Ingenieros, el permiso correspondiente para venir á Alcalá de Henares á examinarse, remitiéndome nota de los que sean, para en su consecuencia dar los avisos correspondientes á V. S.; observándose en punto al modo y forma de executar los exámenes, y hacerse las propuestas para reemplazar las vacantes que haya en el citado Cuerpo Real de Ingenieros todo lo demas prevenido por Ordenanza.

Lo que de la propia Real orden traslado á V. para su inteligencia y cumplimiento en la parte que le toca, haciéndolo circular á quienes corresponda, á fin de que llegue á noticia de todo el Ejército. Dios guarde á V. muchos años. Madrid 30 de Abril de 1815.

El REY se ha servido nombrar para el corregimiento de Conil á Don Ramon Antonio Antuñano: para la vara de Alburquerque á D. Luis Tabira: para la de Baena á D. Lorenzo Casaux: para la de Arnedo á Don Manuel Martin Martin; y para la de Vexer á D. Ramon de Ibarra Asensio: para el corregimiento de Alhama ha nombrado el REY á D. Juan Verges y Lostau: para el de Viilena á D. Antonio Fernandez Villanueva: para la vara de alcalde mayor de la ciudad de Motril á D. Josef Villanueva: para la de Almuñecar y Salobreña á D. Vicente Sanahuja: para la de la villa de Huerca-Obera á D. Luis Quadrado; y para la de Palma del Rio á D. Venancio Fernandez Arenas: para la vara de alcalde mayor de la ciudad del Puerto de Santa María á D. Vicente Giron Villamandos: para la de alcalde mayor teniente segundo de asistente de la ciudad de Sevilla á

D. Josef María Yanguas: para la de alcalde mayor teniente tercero de asistente de la misma ciudad á D. Gaspar Armengol: para la de alcalde mayor de Villafranca del Vierzo á D. Melchor Diaz Valcárcel: para la de Aguilar de Campoo á D. Pedro de Tagle Velarde; y para el corregimiento de Lerma á D. Isidro Balseyro.

D. Antonio Alvarez Youtes, cura propio de la parroquial de Pascualgrande, obispado de Avila, desea saber el paradero de Pedro Martin Gutierrez, que fue soldado en el de milicias de esta capital, y pasando á la defensa de Zaragoza salió prisionero de allí para Francia, sin haber vuelto á saber de su existencia: y asimismo del de Baltasar Martin, tambien miliciano provincial, presentado en Arévalo al Excmo. Sr. general Cuesta, y cabo 2.º del Real cuerpo de Artillería de Segovia, destacado á la batería de Casa blanca de Zaragoza en fines de 808.

Los subscriptores á la historia razonada de la gloriosa revolucion de España contra el tirano Napoleon acudirán á recoger el tomo 4.º á la librería de Perez; y en la misma, en la de Minutria, calle de Toledo, en la de Ranz, calle del Pozo, y en la de Higuera, en las gradas de S. Felipe, se hallará toda la obra á 50 rs. en rústica y 60 en pasta con los preciosos retratos del REY nuestro Señor, de los Sres. Infantes D. Carlos y D. Antonio, y del Excmo. Sr. D. Miguel de Lardizabal. Esta historia, tan útil en estas circunstancias, ha merecido singular aprecio de S. M. y A.A., y de un crecido número de subscriptores por la idea tan completa que da de toda la revolucion hasta la entrada del Sr. D. FERNANDO VII en Madrid, y por estar escrita de manera que segun el sabio censor que la ha revisado, será útil al sencillo pueblo español, á los sabios y militares, y á las demas clases amantes de nuestra santa fe, de nuestra patria y legítimo Soberano.

Napoleon ó el D. Quixote de la Europa. Esta obra, que tambien ha merecido la aceptación del público, escrita por el mismo autor de la historia razonada, puede ser ahora aun mas útil por haberse apoderado aquel tirano otra vez de la fuerza armada de la Francia, y amenazar de nuevo á toda la Europa. En ella se prueba la obligacion que todos tenemos de guardar fidelidad á nuestra patria y legítimo Soberano; se da razon de los inmensos recursos de la España para hacer la guerra aun en su mayor decadencia; se trata de la famosa defensa de Zaragoza, y de otros varios puntos económicos, políticos y militares, y concluye con el discurso original de los francmasones madrileños, y la próxima ruina de su jefe el gran Napoleon. Se vende tambien con dos preciosas láminas en las mismas librerías á 50 rs. en rústica y 60 en pasta.

Guia del oficial particular para campaña: esta obra, única en su clase, no necesita mas recomendacion que la opinion en que está entre los militares instruidos en el arte de la guerra. Es tan conocidamente útil y ventajosa á todo oficial particular, que persuadido el gobierno de esta verdad se dió orden á todos los cuerpos del ejército en el año de 1807 para que se proveyesen de un número competente de exemplares: son tres tomos en 8.º en pasta (impresion de Madrid), con sus correspondientes láminas á 48 rs. Se vende en la librería de Ranz, calle del Pozo, y en la de Tieso, calle de las Carretas.

Apología filosófico-dogmática de la revelacion ó carta al Sr. de L'Isle de Sales, miembro del instituto nacional de Francia, sobre varios errores que este escritor ha sembrado en su obra intitulada Memoria en favor de Dios: da se á luz por el Dr. D. Antonio Bernabeu, presbítero: un tomo en 8.º mayor. Se hallará en la librería de Coronel en las gradas de S. Felipe.